## **CHIAPAS**

## Insurrection zapatiste au Mexique

Reportage photographique de

**Mat JACOB** 

1995 - 2013



Photo 01 - Défilé de l'armée mexicaine. Au cours du dialogue entre Zapatistes et représentants du gouvernement. San Andres Larrainzar, Chiapas, Mexique. 07/1995.



Photo 02 - Au cours du dialogue entre Zapatistes et représentants du gouvernement. San Andres Larrainzar, Chiapas, Mexique. 07/1995.



Photo 3 - A Guadalupe Trinidad, village Tojolabal de la forêt Lacandone. Chiapas, Mexique. 07/1995.



Photo 04 - Troupes de l'EZLN (Armée zapatiste de libération nationale) Forêt Lacandone. Chiapas, Mexique. 07/1995.



Photo 0**5** - Cascade d'eau pendant la saison des pluies. Forêt Lacandone. Etat du Chiapas, Mexique. 07/1996.



Photo 06 - Culture de café. Dans cette région de la vallée de San Quintin, le café est la principale ressource des paysans indiens. Village de Guadalupe Trinidad. Forêt Lacandone. Etat du Chiapas, Mexique. 07/1996.



Photo 07 - Au cours des fêtes de la Guadalupe. Village de Guadalupe Trinidad. Forêt Lacandone. Etat du Chiapas, Mexique. 07/1996.



Photo 08 - La Rencontre Intercontinentale pour l'humanité et contre le néolibéralisme. A l'invitation de l'EZLN (Armée Zapatiste de Libération Nationale), des milliers de sympathisants du monde entier se sont rendus dans la région du Chiapas, à l'occasion de rencontres et débats politiques, au cours d'une semaine. 3000 personnes ont été réparties dans cinq villages autonomes. Un homme entre dans le village après la fouille obligatoire. Oventic. Chiapas, Mexique. 07/1996 au 08/1996.



Photo 09 - Le major Moises, et le sous-commandant Marcos, leaders de l'insurrection zapatiste. La Rencontre Intercontinentale pour l'humanité et contre le néolibéralisme. A l'invitation de l'EZLN (Armée Zapatiste de Libération Nationale), des milliers de sympathisants du monde entier se sont rendus dans la région du Chiapas, à l'occasion de rencontres et débats politiques, au cours d'une semaine. 3000 personnes ont été réparties dans cinq villages autonomes. La Realidad. Chiapas, Mexique. 07/1996 au 08/1996.



Photo 10 - Action à San Cristobal pour protester contre le massacre d'Actéal. Le 22 décembre 1997, un groupe de paramilitaires proche du PRI, parti au pouvoir, massacre 45 indiens dans le village d'Actéal. Les victimes appartiennent à un groupe non violent de la société civile Las Abejas, réunis pour prier dans l'église du village. Las Abejas sont proches des zapatistes bien qu'ils aient toujours marqué leur indépendance politique. L'armée mexicaine était présente à moins de 200 mètres du lieu même, elle n'interviendra pas durant les heures que durera le massacre. Elle a été accusée d'avoir facilité le déplacement des paramilitaires et d'avoir fourni les armes. San Cristobal de las Casas. Etat du Chiapas. Mexique. 01/1998.



Photo 11 - Action à San Cristobal pour protester contre le massacre d'Actéal. Le 22 décembre 1997, un groupe de paramilitaires proche du PRI, parti au pouvoir, massacre 45 indiens dans le village d'Actéal. Les victimes appartiennent à un groupe non violent de la société civile Las Abejas, réunis pour prier dans l'église du village. Las Abejas sont proches des zapatistes bien qu'ils aient toujours marqué leur indépendance politique. L'armée mexicaine était présente à moins de 200 mètres du lieu même, elle n'interviendra pas durant les heures que durera le massacre. Elle a été accusée d'avoir facilité le déplacement des paramilitaires et d'avoir fourni les armes. San Cristobal de las Casas. Etat du Chiapas. Mexique. 01/1998.



Photo 12 - Un enfant a fait un dessin du Sous-commandant Marcos armé. Dans l'école improvisée du camp de déplacés de Pólho. Peu après le massacre d'Actéal, et suite à la formation de groupes paramilitaires dans la région de Los Altos, des milliers de déplacés se réfugient dans le village de Pólho (10 000 personnes selon les sources zapatistes). Pólho fait partie de la commune autonome zapatiste d'Oventic, située dans la commune de Chenalhó. Région de Los Altos. Etat du Chiapas. Mexique. 01/1998 au 02/1998.



Photo 13 - Des militaires de l'armée mexicaine passent devant l'entrée du camp de déplacés de Polhó. La situation reste très tendue dans la région de Los Altos, deux ans après le massacre d'Acteal où 45 indiens ont trouvé la mort. Les paramilitaires, proches du parti au pouvoir, sèment toujours la terreur et divisent les villages. A Polhó, la vie s'organise petit à petit. Commune autonome zapatiste d'Oventic, située dans la commune de Chenalhó. Région de Los Altos. Etat du Chiapas. Mexique. 12/1999.



Photo 14 - Camps de déplacés de Polhó. La religion (catholique et protestante) est très présente dans les communautés indiennes. La situation reste très tendue dans la région de Los Altos, deux ans après le massacre d'Acteal où 45 indiens ont trouvé la mort. Les paramilitaires, proches du parti au pouvoir, sèment toujours la terreur et divisent les villages. A Polhó, la vie s'organise petit à petit. Commune autonome zapatiste d'Oventic, située dans la commune de Chenalhó. Région de Los Altos. Etat du Chiapas. Mexique. 12/1999.



Photo **15** - Marche Zapatiste. Un Zapatiste dans la caravane au départ de Puebla. Etat de Puebla. 02/2001.



Photo **16** - Marche Zapatiste. Sur la route de Nurio. Etat de Queretaro. Mexique. 03/2001.



Photo **17** - Marche Zapatiste. Sur la route vers Nurio. Etat de Michoacan. Mexique. 03/2001.



Photo **18** - Marche Zapatiste. Arrivée des commandants Zapatistes sur le Zocalo de Mexico, DF. Mexique 03/2001.



Photo **19** - Marche Zapatiste. La foule sur le Zocalo de Mexico DF. Mexique 03/2001.



Photo 20 - Raquel Lopez Santes, 07/2005.



Photo **21** - Au cours de la cueillette du maïs, dans le village zapatiste de Monterrey. Municipalité autonome de La Garrucha. Le 1<sup>er</sup> janvier 2014 marquera l'anniversaire des 20 ans de l'insurrection zapatiste. A cette occasion, l'EZLN (Armée Zapatiste de Libération Nationale) a organisé La Escuelita (la petite école), structure qui a permis à 4500 personnes d'être accueillies une semaine durant dans les villages rebelles, de vivre le quotidien des communautés et d'apprendre l'autonomie selon les zapatistes. Chiapas. Mexique. 12/2013.